

# MAGACÍN

# Consolareño



No. 12  
septiembre/2019

ASAMBLEA MUNICIPAL DEL PODER POPULAR, CONSOLACIÓN DEL SUR, PINAR DEL RÍO, CUBA



**DOS EXTRANJEROS EN EL BANQUILLO**  
**EL JUICIO POR LOS SUCESOS DE LAJAS, EN PINAR DEL RÍO**

Alexander Young, Jr. y Peter Lambson; norteamericano el primero, súbdito inglés, el segundo, fueron detenidos, junto con otras personas, en Lajas, terminal del Consolación del Sur, cuando se encontraban realizando actividades contrarrevolucionarias. Poco antes de ser arrestados el grupo se encontraba con miembros del Ejército Rebelde, persiguiendo de la vida cotidiana. El fiscal ha pedido pena de muerte para Young y Lambson, así como para el cubano Fernando Pruna, seguramente involucrado en la conspiración. Para el resto de los detenidos, la representación del Ministerio de la Guerra les ha impuesto treinta años de prisión.



Esta otra foto como la anterior, demuestran la actividad de los rebeldes en el territorio de Lajas. El grupo de rebeldes se encontraba en franca rebelión en el territorio pinareño y portaban armas modernas de todos tipos las que no se utilizaban en guerra, a no ser de seres humanos. Después, para eludir responsabilidades, los rebeldes inventaron una burda historia queriendo hacer creer a quienes desconocían las realidades que admiraban el pinareño.



Fernando Pruna figura como uno de los cabecillas del grupo de contrarrevolucionarios detenidos en Lajas y que han sido juzgados por un tribunal militar, en la ciudad de Pinar del Río. Pruna estudió durante unos meses, de septiembre del 54 a febrero del 56, en la universidad de Columbia y ahora los estudiantes de ese centro, se han dirigido al doctor Fidel Castro pidiéndole la libertad del que no valió en hacer armas de guerra los intereses de...

También como Lambson expresaron a raíz de su detención y ante el tribunal que los juicios que se celebraban en Cuba eran exclusivamente turísticos, de jóvenes en vacaciones. Pero admitieron que se ve a la luz de la realidad que los rebeldes se ametrallaron al hacer fuego contra las fuerzas del Ejército rebelde. La auditoría del E. R. en el Regimiento pinareño, ha anunciado que el tribunal castigará minuciosamente a los rebeldes.

1ra Banda  
contrarrevolucionaria  
desarticulada en Cuba

# CAUSA NO. 1

## DEL GOBIERNO REVOLUCIONARIO EN PINAR DEL RÍO

# CATALINA VALDÉS



Nace el 22 de marzo de 1837, en la finca de Sabanetón, en Consolación del Sur. Desde niña se vio obligada a realizar las tareas del campo, única forma de subsistencia en aquel medio de explotación y miseria. Tenía espíritu rebelde y compulsivo, lo que compensaba su fragilidad física. Arrastró a la manigua a su esposo y diez hijos varones, los cuales también obtuvieron grados militares. Cuando no tenía heridos que atender empuñaba las armas en acciones violentas con el mismo entusiasmo, valor y energía de los hombres a los que servía de ejemplo. En Arroyo de Agua establece un campamento que convierte en hospital de sangre, donde se curan y restablecen los mambises. Un día son atacados por los españoles, la resistencia es tan encarnizada que el enemigo tiene que retirarse dejando

muerdos y heridos. Después de atacar la villa de Consolación, Maceo visita el campamento de Catalina y la asciende personalmente al grado de Capitana.

Con la intervención norteamericana no entregó las armas, prefirió enterrarlas a cambiarlas por un puñado de dinero. En 1906, cuando la "Guerrita de Agosto", se fue de nuevo a la manigua. Murió el 23 de agosto de 1915. El cadáver se trasladó en un coche tirado por 6 caballos negros. En el aire se escuchaban campanadas y las notas de "La Bayamesa".

## No. 12 09/ 2019

Revista mensual de la Asamblea Municipal del Poder Popular del municipio de Consolación del Sur  
Calle 53, e/62 y 64,  
Consolación del Sur,  
Pinar del Río, Cuba  
CP: 23000

### Coordinador

Guillermo Rivaduya  
**Director general**  
Pedro L. Rodríguez Gil

### Redacción

Rolando González  
Cabrera  
**Fotografía, diseño y maquetación**  
Pedro L. Rodríguez Gil

### Empalme

Eduardo Suárez  
**Corrección/distribución**  
Yoilen Castillo Paez

### Portada

Sucesos de Lajas, 1959/  
*Composición: Pedro L.*  
**Contraportada**  
C. del Sur vanguardia nacional en los CDR/  
*fotos: Pedro L.*

### Email:

plrgcsur@gmail.com

### Facebook:

AMPP Consolación del Sur, @AMPPC.Sur

**Teléfono:** 48812362

# Sumario



- 4 Comentario editorial: CUBA es de los cubanos
- 5 Consolación 330: El plan de obras públicas llega a Consolación
- 6 Reportaje: CDR, 60 años defendiendo la patria
- 7 Escenas cotidianas: Los pozos de Gumersindo
- 8 Consolación del Sur: Consejo Electoral Municipal

## MIRADAS A LA CIUDAD

- 9 **LA ELECTRICIDAD** llega a La Villa

## ACTUALIDAD

- 10 Acto provincial Aniversario 59 de los CDR
- 10 Destacamentos Aniversario 60 de los CDR
- 11 Ganaderos mantienen indicadores de producción con menos combustible
- 11 Nave automatizada para la producción de huevos arranca bien
- 12 Visita de gobierno a Consolación del Sur
- 13 Curso escolar 2019-2020, buen inicio
- 14 Renace el Juan Casanueva, estadio de Consolación

15



A 60 años de la primera Banda Contrarrevolucionaria en Cuba, el Guajiro que la desarmó

- 17 De la educación: Educación más de un siglo de historia
- 18 Del deporte: Cuando pelear gallos "era un deporte"
- 19 De la cultura: Un consolareño en los premios Grammy
- 20 Fidel, Eterna Presencia: Fidel en Soroa
- 21 Efemérides
- 22 Postales consolareñas

# Comentario editorial



Septiembre es el mes bravío en la historia de Consolación del Sur y Cuba. En esta edición narramos los sucesos de Lajas, donde un campesino guiado por principios y amor a la patria, desarticula la primera banda contrarrevolucionaria en Cuba.

Es meritorio como en más de 5 décadas de una Revolución hostigada por el más grande de los imperios de la historia; todos los días primero de este mes se inicia un nuevo curso escolar al que asisten niños, jóvenes y adultos en cifras cada vez más crecientes. En Consolación del Sur se imparten todas las enseñanzas, incluidas la especial, la politécnica y universitaria. La casa de altos estudios de la Habana dejó tener el privilegio de formar a los profesionales. En todo el país están diseminados los centros universitarios y los institutos, donde además de jóvenes asisten personas de la tercera edad.

Septiembre es mes de glorias. Para los cubanos cada día vivido es muestra de resistencia y continuidad. Son tantos los ejemplos que se pudieran mencionar, que vienen al presente en estos días en que el gobierno de Estados Unidos arrecia sus acciones para asfixiar al pueblo cubano. Es que no tienen bien aprendida la lección: "Un principio justo puede más que un ejército".

No es que los cubanos seamos camaleónicos, tiene que ver con más de 100 años de luchas por causas justas y por la independencia de la nación. Es consecuencia de la formación de una nacionalidad con arraigos en los indios ultrajados de sus propiedades, en los esclavos maltratados, en los criollos que amaron a esta tierra y en los cubanos que generación tras generación comprendieron que la "patria no es de nadie, y si es de alguien será, y eso solo en espíritu de quien la sirva con mayor inteligencia".

Cinco décadas preservando conquistas, propiciando el desarrollo de un país bloqueado, pero pleno de millones de personas que trabajan para un futuro mejor "con todos y para el bien de todos". En estos días del incremento de la hostilidad irracional de los gobernantes del norte se multiplican y crecen Catalina Valdés, Paulina Pedroso, Aracelio Iglesias, René Anillo, Águedo Morales y todos los consolareños que tienen por consigna ¡Patria o Muerte, Venceremos!, porque "morir por la patria es vivir".



# Consolación 330

## El plan de obras públicas llega a Consolación



*Construcción de la Carretera Central, Consolación del Sur, 1929*

Para tratar de estabilizar los precios del azúcar, el presidente Gerardo Machado propuso el recorte de la producción nacional. Pero al reducir la zafra el desempleo aumentó. Otra vez la crisis asomó a las puertas de la nación y con ella la indignación popular. Entonces puso en práctica el “plan de obras públicas”, lucrativo negocio otorgado a la Cia. Warren Brother, de los Estados Unidos, con el que logró cierta popularidad entre los consolareños hasta 1930.

La obra principal del proyecto era la construcción de la carretera central, que a su paso por el municipio Consolación del Sur siguió el camino ya trazado durante el gobierno de José Miguel Gómez (1909-1913). Al entrar en la Villa hubo algunas modificaciones, se eliminó el ala norte de la tienda La Sirena, ubicada en la intercepción de la avenida 51 y la calle 64 (hoy farmacia de medicina verde, en restauración). Fue construido un amplio paseo peatonal en la avenida 51, desde la calle 60 a la 68. Se pavimentaron algunas calles del centro histórico y se construyeron aceras.

A la entrada del pueblo, por el lado este, lindante con la carretera central, edificaron un parque con planta elevada, una robusta baranda perimetral, escalinatas y jardines. Al centro un hermoso monumento dedicado a José Martí.

En el contexto del citado plan de obras públicas fue reconstruido totalmente el único parque que hasta entonces tenía Consolación. Desde su construcción -en 1902- aquella plaza tuvo como falencia cierto desnivel y poca altura, entonces se elevó cuarenta centímetros en el lado noroeste y casi un metro en el lado suroeste, colocando escalinatas en diferentes puntos de acceso. Fue eliminada una calle que conectaba la avenida 51 y la calle 53, frente a la iglesia, área añadida al parque. Todo se realizó respetando la estructura que le diera su diseñador, el Dr. Antonio Ferrer Cruz. La pérdida más sensible fue la demolición de la glorieta techada, construida diez años antes. En su lugar se erigió un ruedo carente de matices, con una robusta balaustrada perimetral.



# CDR: 60 años defendiendo la patria



El 28 de septiembre de 1960 el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz planteó la necesidad de establecer un sistema de vigilancia revolucionaria y colectiva para defender la Revolución. Con prontitud los consolareños hicieron suya aquella iniciativa; la masiva organización neutralizó la contrarrevolución y desde entonces resulta decisiva su contribución en cada tarea

de impulso a la economía y la sociedad consolareña.

El 9 de febrero de 1974, durante la Asamblea de Balance de los Comité de Defensa de la Revolución, Fidel expresó: ¡Mientras existan en el hombre ansias de progreso, de superación, de perfeccionamiento, tendrán una tarea los CDR! En armonía con esta idea continúa trabajando la masiva organización en nuestra localidad, que hoy cuenta con 67216 integrantes, distribuidos en 183 zonas y 1076 CDR.

En el contexto actual, nuevas tareas son acometidas por los CDR, entre ellas el proceso Aniversario 60, para fortalecer las estructuras de base. Elecciones de jóvenes con condiciones para la creación de Destacamentos Juveniles en los Consejos Populares más importantes de la localidad. Trabajan en la estimulación de los jóvenes que se incorporan a la organización. En la creación de CDR infantiles y actividades recreativas para los niños. Se efectúan barrio debates con el acompañamiento de la UJC y la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana. Existen 52 destacamentos de respuesta rápida con un total de 712 efectivos. Se cuenta con un plan de acción CDR-MININT. Resulta sobresaliente la labor que realizan los CDR en las donaciones de sangre; el consejo popular vanguardia en esta tarea es Alonso de Rojas y los más destacados son la familia Izaguirre de Puerta de Golpe, en la que hay 5 donantes.

Conciben la emulación como elemento dinamizador de su trabajo. Por los logros en el trabajo cederista se encuentran como zonas destacadas: Zona 145 de Villa II, Zona 23 del Crucero de Echevarría, Zona 135 y 117 de Puerta de Golpe, Zona 98 de Villa I

La abnegada labor de los CDR en Consolación del Sur ha sido coronada con importantes reconocimientos, entre ellos: Vanguardia Nacional en 2018, Premio del Barrio a la ESBU Catalina Valdés, Cede del acto provincial del Donante de Sangre.

# Los pozos de Gumersindo



En 1839 Tranquilino Sandalio de Noda describió algunos de los atributos del naciente pueblo de Consolación, al mismo tiempo se mostró escéptico respecto al crecimiento de aquel vecindario, porque las fuentes de abasto de agua quedaban distantes. Aunque la estabilidad del agua continúa siendo un reto para la Villa consolareña, el vaticinio de Noda no se cumplió.

En la segunda mitad del siglo XIX llegó a Cuba procedente de España **Gumersindo García Longa** y se estableció en Alonso de Rojas. La asolada de Roberto Bermúdez y la reconcentración de Weyler en el sureño territorio ahuyentó a Gumersindo, que terminó mudándose a una finca en el barrio San Pablo, al oeste del pueblo cabecera del término. Aquellas tierras húmedas y

fértiles le proporcionaron abundantes utilidades. Pero no fue la riqueza quien hizo trascender al emigrante español, sino el gesto altruista que tuvo con sus coterráneos en los días difíciles de post guerra.

Desde que surgió el pueblo de Consolación, a mediados del siglo XIX, había que recorrer grandes distancias para obtener el agua. Se trasladaba a esta localidad en **barriles de madera, sobre carros tirados por caballos**. Esto suponía que el líquido fuera escaso y codiciado por los locales. El momento de mayor desabastecimiento fue durante la reconcentración de Weyler, en los días de la Guerra de Independencia (1895-1898) aciago que contribuyó a la insalubridad y propagación de enfermedades.



En aquellos tiempos difíciles Gumersindo García Longa cavó varios pozos en sus tierras, de los que emanaba agua de excelente calidad. Inmediatamente lo comunicó a las autoridades sanitarias, que autorizaron sin dilación a los consolareños consumirla.

Como el tiempo suele diluir en el olvido algunas buenas acciones, vale recordar a Gumersindo y aquel gesto, que mitigó la sed de nuestros predecesores.



# Consejo Electoral Municipal Consolación del Sur



**Presidenta**  
**Yudelkis Salgado Ferrer**

**Vice presidente**

**Olga María Fábregas Menecias**

**Secretario**

**Guillermo Días Hernández**

**Vocales**

**José Luis Martínez Arbelo**

**Manuel María Carmona Inguanzo**

**Adisbel Moreno Galves**

**Carlos Luis Rivera González**

**Pedro Domínguez Ferrán**

**Enrique Piloto Días**

**Everardo Iglesias Pérez,**

**Reinaldo González Socarras,**

**Ariel Martínez Cordero**

**Félix Antonio Valdés Contreras,**

**Esteban Morejón Gázquez**

**Teamira Pedroso Casanova**

**Marilín Días Pacheco**

**Luis Rogelio Cuevas Matías**



# LA ELECTRICIDAD

## Llega a La Villa

Al comenzar el siglo XIX Consolación era una aldea con ocho o diez casas de guano, tabla y su iglesia. En las noches el silencio y la oscuridad eran los componentes más notables. A mediados de esta centuria se construye el pueblo y los vecinos colocaron en los portales un farol que combustionaba petróleo.

El primer servicio de alumbrado público lo ubicó el ayuntamiento en 1866, cuando encargó a las hojalaterías construir faroles que fueron colocados en las esquinas y en la plaza pública. Un peón los

encendía y se ocupaba de su conservación. Por esta época algunas familias solventes instalaron lámparas alimentadas por gas acetileno, las llamaban lámparas de carburo.

En la ciudad de Pinar del Río se inauguró el servicio eléctrico en 1893 y en el año 1913 entra en funcionamiento la hidroeléctrica El Salto en Pilotos

La corriente eléctrica llega a Consolación en la década de 1910. Los primeros bombillos eran incandescentes, su luminosidad dependía de la disponibilidad de agua para alimentar los generadores de la hidro-piloteña y de esta forma generar el voltaje necesario.

La Termoeléctrica pinareña,

adquirida en 1924 por la firma Hernández y Hermanos, prestaba este servicio al pueblo de Consolación, lo hacía de seis de la tarde a seis de la mañana. Hasta que en 1929 instalaron un generador con mayor capacidad y el servicio se extendió a las 24 horas del día. Esto permitió colocar bombillos más potentes en el parque José Martí y Antonio Ferrer Cruz.



*Hidroeléctrica "El Salto", Pilotos, 1913*

En la década de 1940 los consolareños disfrutaron de un nuevo tipo de iluminación a partir de luminarias fluorescentes, los llamados tubos de luz fría.

Con mayor eficiencia que el bombillo incandescente, su uso se hizo extensivo a hogares, establecimientos y espacios públicos, incluyendo el parque Don Antonio Ferrer Cruz.

Pero el gran salto ocurrió en la década de 1950, cuando se introdujo para el alumbrado público la lámpara de vapor de mercurio de alta presión. Fueron colocadas a mayor altura, en soportes y extensiones especiales para lograr mayor iluminación. Un detalle especial tenía las lámparas ubicadas en el parque Don Antonio Ferrer, en lo más elevado de sus estilizados vástagos, bajo un sombrero de metal, pequeños altavoces hacían el deleite de los que visitaban el lugar.

## ACTO PROVINCIAL ANIVERSARIO 59 DE LOS CDR



El acto provincial de celebración del aniversario 59 de la creación de los CDR realizado en Consolación del Sur se convirtió en tribuna de denuncia de las acciones injerencistas del gobierno de Estados Unidos, de respaldo a la revolución cubana y al pueblo de Venezuela. En la conmemoración se concluyó el abanderamiento de los 8 destacamentos juveniles Aniversario 60.

Dos cederistas recibieron la distinción 28 de septiembre y tres zonas la condición de vanguardia nacional. El municipio de Consolación del Sur se destaca en el cumplimiento de las tareas, con resultados positivos en las donaciones voluntarias de sangre, el aporte a la patria y la contribución en la construcción de viviendas. Ello le valió para ratificar la condición de vanguardia nacional.

Se reconoció la labor de los cederistas pinareños que posibilitaron que la provincia se mantenga en el pelotón destacado y se instó a elevar los resultados en tareas vitales para el país y el funcionamiento de la organización.

En el acto se estrenó la canción que artistas de la localidad compusieron para la ocasión y que acompañara a los destacamentos juveniles aniversario 60 en el año cederista que comienza.

## DESTACAMENTOS ANIVERSARIO 60 DE LOS CDR

En Consolación del Sur se abanderaron 8 destacamentos Aniversario 60 de los CDR. El creado en Pilotos fue abanderado por el Coordinador Nacional de los CDR, Carlos Rafael Miranda Martínez. Es la tercera ocasión que los CDR convoca a los jóvenes a sumarse a los destacamentos cederistas.

El dirigente en su visita al municipio, compartió con jóvenes cederistas que contribuyen con la construcción de viviendas. Ello forma parte de las acciones realizadas por la organización de masas acorde con las necesidades de la nación.

Más de 200 jóvenes seleccionados en las organizaciones de base integran los destacamentos aniversario 60 de los CDR, conformados en este territorio.



## GANADEROS MANTIENEN INDICADORES DE PRODUCCIÓN CON MENOS COMBUSTIBLE

Los ganaderos de la Empresa Pecuaria Genética Camilo Cienfuegos, adoptan medidas para mantener los indicadores de producción y disminuir el consumo de combustible.

En la vaquería 121 perteneciente a la Unidad Empresarial de Base Loma de Candelaria se garantizan las actividades de alimentación, higiene y manejo con el uso de la tracción animal. Su ganado élite se mantiene por encima de 17 litros de leche diarios por vaca.

Esta experiencia se extiende a otras áreas donde se ponen en práctica alternativas para no paralizar ninguna de las actividades, con el consumo de la tercera parte del combustible que demandan.

Cada día desde horas tempranas de la madrugada los trabajadores de las unidades pecuarias, aparejado a la rutina de ordeño procuran la alimentación del rebaño y cosechan las semillas para incrementar la calidad y las áreas sembradas de pastos.



## NAVE AUTOMATIZADA PARA LA PRODUCCIÓN DE HUEVOS ARRANCA BIEN

La nave automatizada para la producción de huevos construida en la Unidad Empresarial de Base Capitán Tomás inició la primera crianza con 56 mil pollonas el pasado mes de julio. Los 4 sistemas automatizados que controlan la ventilación, los procesos productivos y la administración posibilitaron que previo a su incorporación como ponedora, alcanzaran al 88 % de puesta y mantuvieran buenos indicadores de salud.

Al cierre del periodo de reemplazo se logró alrededor de 22 huevos por ave y más de 1.2 millones de unidades producidas. Se incorporaron como ponedoras un 2% más de las gallinas previstas. Por su alta eficiencia y manejabilidad se prevé para el año 2020 construir 3 naves más en la Unidad Empresarial de Base 28 de Enero.



## VISITA DE GOBIERNO A CONSOLACIÓN DEL SUR



Integrantes de la oficina del primer vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, Salvador Valdés Mesa, visitaron iniciativas de desarrollo local en Consolación del Sur.

En la fábrica la Época indagaron sobre las posibilidades de diversificar la producción de conservas aprovechando las potencialidades del territorio. Valoraron la eficiencia de la nueva tecnología instalada que se importó a través de la plataforma articulada para el desarrollo integral territorial, la humanización del trabajo y la garantía de cerrar el ciclo de procesamiento de los frutales en el propio municipio.

La cadena productiva puesta en marcha recientemente aún no se encuentra en uso al 100 %. La mini industria puede llegar a procesar alrededor de 30 TN de conservas en el mes.

Visitaron Consurvisión, sede de la televisión municipal de Consolación del Sur donde conocieron del tránsito hacia la creación multimedial, la inserción en redes sociales y la televisión local con la participación de colaboradores, lo que convierte a los televidentes en creadores. Insistieron en continuar fortaleciendo el proyecto de televisión territorial como canal de información imprescindible.

Valoraron de positivo la variedad de productos comunicativos que se generan y el uso de la innovación que posibilita sortear carencias tecnológicas, en un medio tan complejo. Sugirieron encontrar la fórmula para procurar autofinanciamiento, lo que redundará en desarrollo.

La concatenación de los medios de difusión con la estrategia de comunicación del municipio es una fortaleza, pues da garantías de la generación de contenidos homogéneos y eficaces.

Al cierre de la visita, sostuvieron un intercambio con las máximas autoridades del partido y el gobierno del municipio en el que instaron a incrementar las iniciativas para el desarrollo local, una fuente de ingreso importante que contribuyen con la autonomía económica.



# CURSO ESCOLAR 2019-2020

## BUEN INICIO EN CONSOLACIÓN



Más de 11600 estudiantes ingresaron a las aulas en Consolación del Sur. La escuela secundaria básica urbana Ignacio Agramonte fue sede del acto municipal de inicio del curso escolar.

En la soleada mañana de este 2 de septiembre se recordó la obra educacional emprendida desde 1959 en Cuba, cuando el pueblo tomó en sus manos el destino de la nación y comenzó la construcción de una nueva sociedad. En este municipio 72 escuelas iniciaron el curso docente 2019-2020.

Entre los retos del curso docente que inicia está la generalización de las experiencias obtenidas en el consejo popular Villa 1 en la implementación del perfeccionamiento del proceso docente educativo. Se trabajó en los meses de julio y agosto para crear las condiciones necesarias, intensificando las acciones en las escuelas internas.

Como cada septiembre, se vistió de uniformes escolares y alegrías en los rostros de los más de 11 mil estudiantes que en este municipio ingresaron a las aulas.



## Renace el Juan Casanueva

# Estadio de Consolación



La práctica del béisbol en Consolación del Sur tiene más de un siglo. Durante la república mediatizada ya había más de diez novenas reconocidas y cientos de aficionados en todo el territorio. Pero a los gobiernos de turno poco importaba la práctica del deporte. Los terrenos de pelota se improvisaban en medio de un descampado, sin más condiciones que las creadas por los propios atletas.

El 23 de febrero de 1961, amparado en la Ley 936, se crea el INDER, organismo que se encarga de la gestión deportiva, la educación física y la recreación. La tarea de crear la infraestructura para el deporte en Cuba no era sencilla. Pero la Revolución no olvidó un solo detalle para el bienestar de los cubanos, muestra de ello tuvo lugar en Consolación del Sur el 4 de febrero de 1967, cuando fue inaugurado el estadio, más tarde nombrado, Juan Casanueva.

Desde entonces la instalación deportiva ha resultado sede de importantes eventos de béisbol a nivel local y nacional; así como numerosas actividades políticas, culturales y recreativas. Sin embargo, desde mediados de la década de 1990 el estadio también padeció las carencias del "periodo especial". Pero la voluntad del pueblo y el Gobierno de la localidad han hecho renacer esta emblemática instalación deportiva.

Su director, Licenciado Armando Nilo Contreras, nos dijo que en saludo a las efemérides del 26 de julio y el aniversario 330 de la fundación de Consolación, el Estadio Juan Casanueva fue remozado completamente, se le cambió la cubierta, pintado en su totalidad y le fue añadido un parqueo. Para contribuir al rendimiento de los atletas se hizo una jaula de bateo, dos dogaos para los pitcher, también fue mejorado el terreno en cuanto a césped, arcilla y otros aspectos que contribuyen a la calidad del juego.

El Estadio Juan Casanueva es sede del equipo local, campeón provincial de la pasada contienda. En su terreno se desarrollan juegos escolares 11-12,13-14 años y topes de la liga juvenil. Su calidad es indiscutible. Es el preferido de las novenas de béisbol popular, que llegan desde los consejos populares y municipios vecinos.

## A 60 años de la primera Banda Contrarrevolucionaria en Cuba

## EL GUAJIRO QUE LA DESARMÓ

Los antecedentes de los órganos de la seguridad del estado en Cuba se remontan en diciembre de 1956, cuando en los primeros momentos de la lucha guerrillera un equipo de trabajo que tenía como jefe a Arturo Lince González, buscaba información sobre el armamento, los planes, la ubicación y el estado de la moral de las tropas batistianas.

El 22 de agosto de ese mismo año el comandante Raúl Castro Ruz firmó un decreto, ordenando la creación del Servicio Secreto del Estado Mayor del Ejército Revolucionario 26 de Julio en el Segundo Frente Oriental Frank País. Así funcionaron los servicios de seguridad hasta el triunfo de la Revolución.

El 14 de enero de 1959, por indicaciones del Comandante Fidel Castro Ruz fue concebido el Departamento de Investigaciones del Ejército Rebelde (DIER), que se encargaría de investigar los crímenes de los esbirros de la tiranía y preservar los intereses del pueblo cubano.

La falta de conocimientos técnicos y profesionales de quienes integraron este órgano fue suplida por la entrega total a la causa que defendían, la lealtad a Fidel, a la Revolución y la libertad de Cuba. A ello se unían otras cualidades como el patriotismo, laboriosidad, solidaridad, modestia, sencillez, honestidad, espíritu de sacrificio, ejemplaridad, optimismo y profunda fe en la victoria. Todas estas cualidades estaban presente en un guajirito consolareño llamado Gerbacio Sánchez Robaina.

Víctima de la miseria y el desamparo en que vivía la mayor parte del campesinado cubano, Gerbacio se unió a las filas del M-26-7. Al poco tiempo de haber triunfado la Revolución tiene conocimiento de una banda de contrarrevolucionarios que se organizaba en la zona de Lajas, el este del Consolación del Sur. Aún no se habían constituido en este municipio los órganos de la seguridad del estado, pero se le pide al joven campesino su colaboración, infiltrándose en aquel grupúsculo de conspiradores.



*Gerbacio Sánchez Robaina, 1960*



*Austin Young y Peter John Lambton*

Sobreponiéndose al temor y el desconocimiento de las elementales técnicas para este tipo de trabajo, aceptó.

Consolación fue uno de los primeros territorios escogidos por el enemigo para destruir la Revolución. El agente de la CIA Austin Young fue detenido el 27 de marzo de 1959 y conducido a Ciudad Libertad, cuando piloteando un avión con matrícula norteamericana, llegó a Cuba con la intención de trasladar hacia Estados Unidos a ex militares y criminales del ejército de Batista, que intentaban evadir la justicia revolucionaria. En la cárcel se vincula a contrarrevolucionarios, uno de ellos era Fernando Pruna Bertolt.

El gobierno revolucionario dispuso la deportación del estadounidense Austin Young, pero regresó a Cuba con visa de turista junto a Peter John Lambton. Contacta con elementos contrarrevolucionarios de La Habana y se traslada al barrio Lajas en Consolación del Sur, estableciendo contactos con el campesino Juan Cruz Padrón, persona enemiga de la Revolución.

En septiembre de 1959 se constituye la llamada banda de los americanos Austin Young y Peter John Lambton, integrada también por elementos de origen cubano. Escogen la zona por sus condiciones naturales: elevaciones de poca altura y cuevas como La Lechuza y la nombrada Las Tres Familias.

La información oportuna ofrecida por Gerbacio permitió al ejército rebelde capturar a los contrarrevolucionarios, acción en la que cae el combatiente Ramón Cordero, considerado el primer mártir de la lucha contra bandidos.

Gerbacio Sánchez Robaina fue puesto en prisión junto a los contrarrevolucionarios. Camino a la cárcel pidió entrar en casa de sus padres a los que dijo en privado:

-Paito mira, yo me voy preso con los contrarrevolucionarios, pero no soy contrarrevolucionario. ¡Yo soy del veintiséis!

Permaneció por más de tres meses preso entre aquellos indeseables apátridas. Logró desarticular intentos de fuga y la reorganización de la banda.

Tenía veintidós años cuando termina los procesos judiciales en contra de aquellos contrarrevolucionarios, como testigo. Retoma su vida. Mientras estudia, el joven fue testigo y partícipe del cumplimiento de la promesa

del Moncada hecha por Fidel. Sesenta años después de aquellos acontecimientos manifiesta emocionado la alegría de haber servido a la Revolución, apenas sin conocer de qué se trataba.



## Educación más de un siglo de historia

Aunque algunas fuentes ubican las primeras escuelas en esta localidad a finales del siglo XIX, el sabio Tranquilino Sandalio de Noda da fe en 1839 de haber ayudado a dos niñas -en Río Hondo- a realizar sus deberes escolares. Presumiblemente se trataba de las hijas de algún veguero acaudalado, pues la condición más sobresaliente en los consolareños de entonces era el analfabetismo.

Hubo en las postrimerías del siglo XIX aulas para hembras y varones por separados. Profesores como Don Vicente Amor que instruía a los alumnos haciéndoles saber que España (feudal y atrasada) era “la nación más poderosa y avanzada de la tierra”. La enseñanza era memorística, carente de los rudimentos de la vanguardia pedagógica y didáctica de entonces. A finales de esta centuria algunos comerciantes y vegueros acaudalados lograron inaugurar la primera escuela primaria superior; el carácter elitista de aquel centro era evidente, cada año se constituía una comisión de profesores del Instituto de Segunda Enseñanza de Pinar del Río para realizar los exámenes finales. El estudiante solo tenía derecho a evaluarse una vez abonada al tribunal una onza de oro por cada asignatura. Los últimos graduados de aquel colegio, en 1895, comenzaron a manifestar ideas separatistas; entonces la directiva del plantel, de ideas integristas, consideró que era más saludable cerrar el plantel.

Durante la Primera Intervención Norteamericana en Cuba (1898-1902) maestros consolareños participaron en el primer curso de verano en la Universidad de Harvard, primer intento para subyugar la conciencia de los cubanos. Sin embargo, contrario a lo que pretendían los yanquis, estos trabajaron con celo por refundar a Cuba a partir de la herencia mambisa.

También en la educación, el lastre de la colonia sobrevivió en la república. Entre 1902 y 1959, la escuela pública consolareña no pudo sobreponerse al atraso metodológico y el abandono por parte de los gobiernos de turno. Únicamente el interés y la acción pedagógica de Antonia Lloren, Oscar Cabrises Reigada, Isolina Vázquez, Salvador Valdés y otros ejemplares maestros, lograron salvar la honra del magisterio local.



*Aula de Salvador Valdés, principios del siglo XX*



## Cuando pelear gallos “era un deporte”



Valla de Gallos, calle 57

Con anterioridad al Triunfo de la Revolución el primero de enero de 1959, el deporte en Cuba no era prioridad para los gobiernos de turno, si alguna obra se proyectaba, detrás estaba el enriquecimiento de un político o la intención malsana de algún magnate que buscaba votos. Por otra parte, para muchos no había diferencia entre juegos dañinos y deporte. La lucha cruenta en la que dos gallos combaten entre sí hasta la muerte en una pista o reñidero, calificado en todo el mundo como crueldad con los animales, era un “deporte” lícito, estimulado por las autoridades.

Existía una relación oficial de los principales locales o instalaciones en que se realizaba la brutal actividad, pero esto era solo cobrar los impuestos y otras formalidades. Algunos mas

atinados calificaban en la prensa las peleas de gallo como “cruel labor deportiva”. Pero allí estaba la multitud exaltada para disfrutar en el ruedo, como prevalecía la ley del más fuerte.

A la valla concurrían cientos de víctimas que no eran solamente los gallos, también había entre los entusiastas gente humilde, en su mayoría campesinos, que dejaban el sudor de su arduo trabajo y hasta el dinero de la familia en el infame lugar, donde los que verdaderamente se enriquecían eran los dueños del seto.

Consolación del Sur era una plaza codiciada para las peleas de gallo. Había vallas oficiales en San Diego de los Baños y San Andrés, que en aquella época pertenecían a este municipio. En Entronque de Herradura, Puerta de Golpe y Pilotos. La más grande y concurrida era la de la Villa consolareña, ubicada en la calle 57, entre 64 y 66”; allí había peleas regularmente los lunes, ya que el domingo la actividad se efectuaba en los barrios aledaños y el martes concurrían los galleros al club Galistero, ubicado en el cruce hacia Viñales, en Pinar del Río.

Según Mateo Rodríguez Martínez (ya fallecido) que se ocupaba de cuidar los gallos en la Valla del pueblo de Consolación, la entrada se cobraba a \$5.00. Muchas personas iban a pasar el rato porque no tenían dinero para jugar. El local era de los Fernández-Vega, familia acaudalada, dueños de muchas propiedades en la localidad, protagonistas de momento sombríos en la política, durante la república neocolonial.

## Un consolareño en los premios Grammy

El Premio Grammy es uno de los prestigiosos reconocimientos de la industria discográfica. Aparecen en 1957 cuando Columbia, Capitol, Decca, MGM o RCA, poderosas empresas de grabaciones en los Estados Unidos se unen para reconocer la labor de los músicos. Tomaron esa iniciativa luego de que la industria del cine les pidiera nombres de bandas o solistas para



ponerlos en el paseo de la fama de Hollywood. Cada categoría tiene cinco nominados de los cuales escogen un ganador.

Varios artistas consolareños han alcanzado este galardón, entre ellos Reinaldo Orestes Milán Álvarez, nació en la villa consolareña el 11 de septiembre de 1960. Uno de los mejores trompetistas cubanos de todos los tiempos.

Realizó sus primeros estudios musicales en la Casa de Cultura de su pueblo natal con los excelentes profesores Luis Márquez y José María Flores. En 1977 se graduó en la Escuela Provincial de Artes de Pinar del Río y en 1982 de nivel superior. Estrechó vínculos con el Grupo de Gonzalo Rubalcaba con el que grabó música para películas y series de televisión como: En silencio ha tenido que ser y El Regreso de David. Por esta época comienza a participar de manera exitosa en el Festival Jazz Plaza.

Realiza el servicio social en la Escuela provincial de Música Raúl Sánchez de Pinar del Río. Entre 1982 y 1985 integra la agrupación musical Ireme que interpreta música bailable y jazz; con ellos realiza giras por Rusia, Angola y Túnez. En 1986 como integrante del Grupo Proyecto, de Gonzalo Rubalcaba lleva el sonido de su trompeta por algunos de los más prestigiosos festivales de Jazz del mundo: Montreal, Vancouver, Holanda, España, Tokio, Finlandia, Francia, Polonia, Bélgica, Suiza, Turquía, Alemania, Estados Unidos y otros países. Grabó discos con esta agrupación en los que participaron algunas de las figuras más importantes de la música cubana.

En 1997 integra la agrupación Maracas y Otra Visión, también con ellos graba exitosos fonogramas y realizan importantes giras por todo el mundo. Finalmente, en 2009 pasa a integrar la agrupación Afro Cuban Jazz Messengers de Chucho Valdés, grupo con el que ha tenido varias nominaciones y el Premio Grammy.

El Chino Molote, como le llamamos sus amigos, es un amante de su natal Consolación del Sur, donde tiene profundas raíces.



# FIDEL

## Eterna Presencia

# EN SOROA



Este paradisíaco lugar adquiere su nombre de dos hermanos españoles, Lorenzo y Antonio Soroa Muñagorri, los que en 1895 adquieren los cafetales La Merced, Neptuno, San Luis y San Ramón de Aguas Claras. En la primera mitad del siglo XX la

zona se hizo famosa entre la aristocracia de La Habana, que compraron parcelas para edificar sus casas de verano entre las que sobresale el Castillo de la Nubes. En la década de 1950 aquel lugar se había convertido en un vergel para el disfrute de la aristocracia.

El 18 de octubre de 1959 Fidel, Celia Sánchez y otros compañeros visitan Soroa, ocho meses después el balneario pasó a manos del pueblo al igual que la Finca Santa Ana. El Instituto Nacional de Industria Turística emprendió la culminación de 49 cabañas, cafetería, tienda y piscina olímpica con sus taquillas. El 4 de septiembre de 1960 se inauguró el Hotel Soroa.

Se hicieron aún más famosos aquellos predios cuando el abogado Tomás Felipe Camacho adquiere algunas haciendas en la década de 1940, inaugurando Rancho Pilila, un gran jardín donde prevalecen las orquídeas.

Camacho perdió primero su hija Pilila, a quien le gustaban las plantas, luego a su esposa, su refugio fue el Orquideario, incrementó su colección hasta convertirlo en un lugar famoso internacionalmente. Allí recibió a grandes personalidades, es el caso de Ernest Hemingway y el Comandante en Jefe de la Revolución Fidel Castro, a quien conoció en octubre de 1959 en su visita a Soroa.

En ocasión de la visita del Comandante Fidel al Orquideario, Camacho manifestó a Fidel el deseo de donar aquel paraíso de flores al estado revolucionario, como complemento del proyecto turístico del lugar.

En lo sucesivo, Celia Sánchez prestó gran interés en aquel jardín tan especial. A petición de la heroína de la sierra, allí trabajó Kenji Takeuchi, emigrante japonés, experto en botánica, que enriqueció la lista de orquídeas en el hermoso jardín, orgullo del occidente cubano.



1943, Fidel estudiante, en Soroa



## Efemérides

**22 de Sept. de 1959**

Se le entrega la tierra a un numeroso grupo de campesinos en el Municipio Consolación del Sur

**22 de Sept. de 1959**



Es capturada la primera banda de contrarrevolucionarios en la zona, "banda de los americanos". Se creó con el apoyo económico y logístico del gobierno de los Estados Unidos. Sus organizadores se vinculan a elementos contrarrevolucionarios del barrio Lajas, Consolación del Sur. Los contrarrevolucionarios escogen la zona por sus condiciones naturales: elevaciones de poca altura y cuevas como La Lechuza, y Las Tres Familias, en esta última radicó el puesto de mando de las principales bandas que operaban en el "Frente de la Cordillera de los Órganos", bajo el auspicio de la denominada "Legión Democrática Cubana" controlada por la CIA.

La respuesta fue inmediata y los conspiradores fueron capturados. En la acción fue asesinado el miliciano Manuel Cordero Rodríguez. Se convierte en la primera banda contrarrevolucionaria capturada tras el triunfo de la Revolución. Uno de los primeros intentos del Gobierno de Estados Unidos por derrocar la naciente revolución que dio la libertad al pueblo de Cuba. (Página 15 de esta edición)

**28 de Sept. de 1960**

Creación de los Comité de Defensa de la Revolución (CDR) en el municipio. Los primeros dirigentes de la masiva organización en la localidad fueron: Ariel Silva, coordinador. Fernando Yanes, organizador. Ramón Martínez, abastecimiento. Delia Domínguez, abastecimiento. Luis Julián Mazón, abastecimiento. Francisco Flores, abastecimiento. Juan Hernández, responsable de literatura. Raimundo Pozo, vigilancia. Noelia Hernández, salud pública. Luis Caraballo, propaganda. Heliodoro Hernández, propaganda.



# *Postales consolareñas*

## **INICIA CURSO ESCOLAR 2019-2020**



# *Postales consolareñas*

## **INICIA CURSO ESCOLAR 2019-2020**





**MAGACÍN**  
*Consolareño*



# CONSOLACIÓN DEL SUR

## CDR: VANGUARDIA NACIONAL



**2020 Aniversario 330**  
Consolación del Sur

